



# **Honorable Concejo Deliberante**

## **Municipalidad del Partido de Gral. Pueyrredon**

**Presidencia:**

SÁNCHEZ HERRERO, Marina

**Secretario:**

BUSTOS, Carlos Facundo

**Subsecretaría:**

SUAVE, Noemí (a/c)

**Concejales Presentes:**

AYALA, María Eva

BENEITO, Cristian

BUSSETTI, Julián

Ciano, Ariel

CHEPPI, Juan Manuel

CRESPO, Valeria

CUESTA, Mariana

GARCÍA, Guido

GONZÁLEZ, Angélica

GUGLIELMOTTI, Miguel Ángel

LICEAGA VIÑAS, Ricardo

MARTÍNEZ, María Cecilia

MORRO, Mercedes

NEME, Agustín

NÚNEZ, Daniel

PUJATO, Gustavo Horacio

RANELLUCCI, María Florencia

RECALT, Luis Emiliano

ROMERO, Marianela

SÁNCHEZ HERRERO, Marina

SÍVORI, María Virginia

TACCONI, Horacio

VOLPONI, Guillermo

**Concejales Ausentes:**

GARCÍA, Diego

## **Actas de Sesiones**

\*

**PERIODO 110º**

**- 2ª Reunión –**

**- 1ª Sesión Especial-**

\*\*\*\*\*

**Mar del Plata, 24 de  
marzo de 2025**

**SUMARIO**

1. Apertura de la sesión
2. Himno Nacional Argentino
3. Decreto N° 1485
4. Decreto de Convocatoria
5. Notas de excusación y de adhesión
6. Palabras de señoras y señores concejales
7. Declaración del Cuerpo en Comisión
8. Lectura de documento de los organismos de derechos humanos
9. Levantamiento del estado en Comisión del Honorable Cuerpo

-1-

**APERTURA DE LA SESIÓN**

*-En la ciudad de Mar del Plata, Partido de General Pueyrredon, a los veinticuatro días del mes de marzo de dos mil veinticinco, reunidos en el recinto de sesiones del Honorable Concejo Deliberante, y siendo las 10:20, dice el*

**Sr. Locutor:** Buenos días, bienvenidos al recinto de sesiones del Honorable Concejo Deliberante de la Municipalidad de General Pueyrredon. En esta sesión pública especial se conmemora el cuadragésimo noveno aniversario del nefasto golpe de Estado del 24 de marzo de 1976. Este día debe ser una jornada para el recuerdo, para la reflexión de la sociedad en su conjunto, sobre la permanente necesidad de la defensa del sistema constitucional y la plena vigencia de los derechos humanos. Se encuentran presentes la señora Presidenta del Honorable Concejo Deliberante Marina Sánchez Herrero, señoras y señores concejales, legisladores nacionales y provinciales; Diego Garciarena, diputado provincial; funcionarios del Departamento Ejecutivo, representantes de los organismos de derechos humanos, Centro de ex Soldados Combatientes en Malvinas de Mar del Plata, autoridades universitarias, defensor del pueblo e invitados especiales a todos, muy buenos días y muchas gracias. Señora Presidenta.

**Sra. Presidenta:** Con la presencia de veintitrés señoras y señores concejales y concejales se da inicio a la sesión especial convocada para el día de la fecha. La misma se está transmitiendo en vivo por el canal oficial del Honorable Concejo Deliberante en Youtube. Invito a los presentes a ponerse de pie para entonar las estrofas de nuestro Himno Nacional Argentino.

-2-

**HIMNO NACIONAL ARGENTINO**

**Sra. Presidenta:** Invito a los presentes a ponerse de pie para entonar las estrofas del Himno Nacional.

*-Los presentes se ponen de pie y entonan las estrofas del Himno Nacional Argentino.*

-3-

**DECRETO N° 1485**

**Sra. Presidenta:** A continuación, los invito a ver el video “Historias de Abuelas – La identidad no se impone”, trabajo realizado por personal del Teatro Auditorium Centro Provincial de las Artes.

*-Se proyecta el video mencionado.*

-4-

**DECRETO DE CONVOCATORIA**

**Sra. Presidenta:** Por Secretaría se dará lectura al Decreto de Convocatoria.

**Sr. Secretario:** (Lee) “**Decreto N° 57:** Mar del Plata, 19 de marzo de 2025. Visto el Decreto n° 40 del año 2001 dictado por la Presidencia del Honorable Concejo Deliberante, y **CONSIDERANDO:** Que por el mismo se determinó que a partir de ese año, se conmemoraría el infausto acontecimiento del Golpe de Estado del año 1976 en Sesión Especial convocada al efecto. Que en cumplimiento de la Ley 11.782 es necesario efectuar actos con el objetivo de repudiar el terrorismo de Estado. Que el 24 de marzo debe ser una jornada para la reflexión de la sociedad en su conjunto, sobre la permanente necesidad de la defensa del sistema constitucional y la plena vigencia de los Derechos Humanos. Por ello, la señora Presidenta del Honorable Concejo Deliberante **DECRETA Artículo 1°:** Convócase al Honorable Concejo Deliberante a Sesión Pública Especial para el día 24 de marzo de 2025 a las 10:00 horas, con motivo de conmemorarse el 49° Aniversario del Golpe de Estado del 24 de marzo de 1976, reafirmando la Democracia y los Derechos Humanos y en repudio al terrorismo de Estado y toda forma de discriminación. **Artículo 2°:**Comuníquese, etc.-Firmado: Marina Sánchez Herrero, Presidenta del HCD; Carlos Facundo Bustos, Secretario del HCD”.

-5-

**NOTAS DE EXCUSACIÓN Y DE ADHESIÓN**

**Sr. Secretario:** A continuación, el señor locutor, Alejandro Heuguerot, leerá las notas de excusación y adhesión.

**Sr. Locutor:** (Lee) “A la Presidenta del Honorable Concejo Deliberante, doctora Marina Sánchez Herrero. Por medio de la presente, me dirijo a este honorable Cuerpo para acercarles mi salutación a todas y a todos los presentes, ya que en este momento me encuentro realizando la caminata de cada año en la ex ESMA, Espacio de Memoria y Derechos Humanos, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Extiendo mis mayores deseos de que esta Sesión Pública Especial por el Cuadragésimo Noveno Aniversario de la Dictadura Cívico-Militar en nuestro país, pueda encontrarnos y convocarnos a la memoria y a la reflexión colectiva. Saluda muy atentamente, el señor concejal Diego García, Bloque Unión por la Patria”.

-6-

**PALABRAS DE SEÑORAS Y SEÑORES CONCEJALES**

**Sra. Presidenta:** Tiene el uso de la palabra, la concejala Cuesta.

**Sra. Cuesta:** Buenos días a todos y todas. Hoy es 24 de marzo, día de la Memoria, la Verdad y la Justicia. Se cumple un nuevo aniversario del golpe de Estado de 1976. Así podría empezar cualquier discurso y sería correcto. Pero hoy quiero aprovechar este espacio para reflexionar juntos, para compartir certezas y hacernos algunas preguntas. ¿Por qué cada 24 de marzo, recordamos lo que pasó? ¿Por qué realizamos esta sesión especial? Porque la memoria es una tarea de quienes defendemos la democracia, seguramente. Porque exigimos justicia por los crímenes cometidos por la dictadura, también. Pero fundamentalmente, porque sabemos que la memoria es un terreno en disputa. Lo que ocurrió no es solo parte del pasado, sobre todo, la memoria tiene que ver con el futuro y con una pregunta fundamental. ¿Qué país queremos construir? Hoy, desde el Gobierno Nacional de Milei, buscan crear un tiempo de desmemoria y no es solo el paso del tiempo, ni el olvido espontáneo. Es un intento deliberado de borrar, relativizar y distorsionar la historia. Nos dicen que hay que “dar vuelta a la página”, que lo ocurrido fue una “guerra”, que los derechos humanos son un “curro”. Mientras tanto, diputados visitan genocidas, posan para la foto como si estuvieran en un cumpleaños y justifican lo injustificable. Nos quieren hacer creer que el pasado es un obstáculo para el futuro, pero sabemos que no hay futuro, sin verdad, ni justicia, sin memoria. El negacionismo no es inocente, no es solo una postura ideológica ni un error de interpretación, es una estrategia política para debilitar la democracia y justificar nuevas formas de exclusión y violencia. Cuando acusan de adoctrinamiento a las escuelas que enseñan nuestra historia, cuando intentan equiparar víctimas con verdugos en un falso relato de reconciliación. Cuando niegan el terrorismo de Estado, no están debatiendo historia están construyendo el camino para la impunidad. Lo sabemos bien. La teoría de los dos demonios, la obediencia de vida, el punto final y los indultos intentaron imponer el olvido. Pero la impunidad se siente en el cuerpo, en el miedo de cruzarse en la calle con el torturador, con el que desapareció una hija, con el que violó en centros clandestinos de detención, eso también fue la Argentina durante mucho tiempo. Sin embargo también fuimos el país que demostró que la historia puede reescribirse desde la justicia. Ante la pregunta de cómo pudo haber sucedido una dictadura aberrante como esta, una mirada atenta, profunda y reflexiva, es una tarea ineludible. Pero también es fundamental entender el rol que hoy debemos tener, para que no se vuelvan a producir esas condiciones que hicieron posible la dictadura. La instalación de la desmemoria también está acompañada por el ataque de las instituciones educativas que enseñan contenido sobre dictadura y derechos humanos. Hostigan en redes, acusan de adoctrinamiento; casi seguro piensan que el docente es kirchnerista. Sin embargo, en agosto de 1988 se sancionó la ley provincial 10.671, que instituyó 16 de septiembre como el Día de la Reafirmación de los Derechos del Estudiante Secundario. En ese día, las instituciones educativas de nivel medio deben -cito textual- “recordar la “Noche de los Lápices” promoviendo la reflexión y las actitudes favorables en torno al respeto absoluto a los estudiantes secundarios y su defensa”. Por otro lado, la ley 11.782, sancionada el 7 de marzo de 1996, insta todos los años que se realicen actividades que contribuyan a la información y a la profundización del conocimiento por parte de los educandos sobre el golpe de Estado perpetrado el 24 de marzo de 1976. Desde 1988, la sociedad saldó que la escuela debía ser el lugar de memoria, un lugar para aprender y reflexionar sobre la dictadura, porque el silencio no puede ser el idioma de la democracia. El silencio dice muchas cosas, crea significados, es una forma de narrar colocando lo no dicho en el centro de este relato que se torna imposible. El silencio puede remitir al miedo y provocar miedo, porque resalta lo oculto. Recordar no garantiza no repetir, aunque constituya su utopía. Recordar implica debelar y asumir las condiciones que hicieron posible el pasado para reconocerlas en el presente. Es tarea de la escuela formar nuevos ciudadanos que sean capaces de reflexionar sobre sí mismos y sobre las implicancias de sus conductas y sus opciones, ese es el mandato del ejercicio de la memoria en la escuela. La dictadura utilizó hasta el hartazgo la idea del enemigo interno, como parte de su justificación y en la figura del subversivo se condensaba el origen de todos los males que atormentaban a la sociedad de aquellos años. De ese modo, la desconfianza y el terror se instalaron entre la población, el enemigo podía estar en cualquier lado, el enemigo no venía afuera, como tradicionalmente se podía esperar. El resultado, una sociedad civil en estado de miedo, paranoia y parálisis permanente. Un clima para que broten, prosperen y se toleren actitudes y acciones apáticas, carentes de solidaridad y colmadas de desprecio hacia aquellas personas sospechadas de ser subversivas. El “subversivo” era cualquier joven, estudiante, trabajador, militante, religioso, periodista que cuestionara el orden impuesto. En ese sentido, para que alguien o algo se constituya como enemigo, es necesario una cuota mínima de odio hacia ese otro, o líneas más generales hacia lo otro, ese odio requiere de ser alimentado y estimulado. Hoy vemos con extrema preocupación, como la idea del enemigo interno vuelve a instalarse, él, ellos o nosotros, la legitimación de discursos de fuerzas políticas que se suponen democráticas, pero hacen declaraciones sobre la necesidad de “exterminar” otra fuerza política. Buscan instalar que el

enemigo son los migrantes, los pueblos originarios, los jubilados, las mujeres feministas, los trabajadores que reclaman derechos, las personas trans, los científicos, los hinchas del fútbol, “Lali”, los artistas, la universidad, vos, yo. Nos quieren convencer de que ese otro es la amenaza y que la solución es más represión, más exclusión, más odio. Un día como hoy, hace 21 años, el presidente Néstor Kirchner junto con Cristina realizaron el acto de recuperación de lo que fuera el mayor centro clandestino de detención de la dictadura, la ESMA. Recuerdo sus palabras como si fueran hoy: “Hablemos claro, no es rencor ni odio lo que nos guía y me guía, es justicia y lucha contra la impunidad”. No pretendo que todos sientan de la misma manera que yo la importancia de ese acto. A mí me cambió, en parte la vida. Mi historia no es individual, es colectiva. Tampoco es solo mía. Desde chica me aterraba la idea de la impunidad. Probablemente, no sabía que lo que sentía, lo que no me dejaba dormir, era eso; impunidad. Creo que cuando era chica le decía miedo. Siempre supe que mi mamá, cuando era adolescente, la secuestraron. Que mi tío Ricardo estaba desaparecido, al igual que la mamá de Ana y Fer, el papá de Ramiro y Jor, los papás de Manuel y Ro, que “Patulo” y Daniel habían desaparecido en La Plata. Y que Jorge y Clarita vivían en España porque se habían exiliado. Pero es difícil procesar la idea de que los genocidas estaban libres, que podías cruzarlos en tu barrio, que habían desaparecido, tirados personas vivas al mar, robados, bebés y ahí estaban, libres, como si nada. Sin dudas, eso es poder. Por eso para mí, Néstor y Cristina me cambiaron la vida, porque cuando tuve hijas, les pude decir que los genocidas estaban presos. Vieron que les dije que la impunidad se siente en el cuerpo, bueno, la justicia también. Desde entonces, más de 1.100 represores fueron condenados por delitos de lesa humanidad en más de 300 sentencias. Quienes estuvieron en este camino de justicia, y a lo largo de nuestra historia, con su esfuerzo, fueron los sobrevivientes, ex presos políticos, familiares, organismos de derechos humanos y una sociedad comprometida con la verdad y la justicia. Pero la democracia argentina todavía tiene una enorme deuda, restituir la identidad de unas 300 personas, la mayoría nacidas en las más eternidades destinadas de la dictadura. Me gustaría que podamos encontrar los puntos de acuerdo, ya que el año que viene se cumplen 50 años del inicio de la dictadura y somos nosotros los responsables de construir los acuerdos democráticos. Tenemos una responsabilidad histórica de construir la Argentina del futuro y probablemente este “Nunca Más” sea el más importante para esta generación. El de no ser cómplices, ni de las prácticas autoritarias, ni del proceso de desmemoria. No somos neutrales, no se puede, estamos del lado de la defensa de la democracia, del lado del fin de la impunidad, del lado de los genocidas en la cárcel, de la memoria y la verdad. Depende de nosotros que, nunca más, la oscuridad vuelva a nuestra patria. Gracias.

**Sra. Presidenta:** Concejal Taccone, tiene el uso de la palabra.

**Sr. Taccone:** Gracias Presidenta, buenos días. A 49 años del golpe de Estado cívico-militar que hizo que entrásemos a lo que creo que es una de las etapas más oscuras de la historia de nuestra querida Argentina. Nosotros, desde el Bloque de Acción Marplatense, queremos reivindicar a la memoria, a la verdad y a la justicia como elementos constitutivos de nuestra sociedad. Han pasado muchas cosas, Presidenta, en estos 49 años y lamentablemente se ha vuelto a poner sobre la mesa cuestiones que nosotros no teníamos dudas, que estaban zanjadas, que estaban superadas, que no había que discutir más al respecto. Muchas cuestiones que me viene a la mente, desde de la reivindicación de la dictadura, que, lamentablemente, desde algunos ámbitos importantes del gobierno se hacen. Los cuestionamientos a quien para muchos fue el padre de nuestra democracia, Raúl Alfonsín, los cuestionamientos a la política de derechos humanos. Todas estas cuestiones nosotros creíamos que ya no había que discutirla más, que había un consenso unánime. Pero nada de esto tiene comparación Presidenta, porque no solo están estas cuestiones que seguimos hablando, seguimos discutiendo, sino que ahora hay un nuevo elemento que nosotros consideramos que es muy, pero muy importante, que es el hecho de considerar al Estado como el enemigo. Nosotros tenemos un Presidente que considera al Estado como un enemigo que hay que destruir, eso es absolutamente grave y por eso que estamos muy preocupados. Tenemos que estar atentos, porque si bien el hecho de considerar al Estado como un enemigo y que hay que destruirlo, no deja de ser un concepto. Pero si vemos las cosas que están ocurriendo en la práctica, como el avasallamiento de nuestra Constitución Nacional, como el atropello, el terrible atropello a nuestras instituciones, violentando la división de poderes, y esto lo relacionamos con que quieren destruir al Estado, ojo, tenemos que estar atentos. Nosotros reivindicamos claramente la democracia como sistema de gobierno, nosotros reivindicamos la democracia que incluye, no la democracia cruel de creer que el que piensa diferente es un enemigo que hay que aniquilar. Y también la democracia cruel, donde algunos se regocijan del pobre, del despedido de las empresas que cierran, como si fueran destinatarios del hecho de que se lo merecen, porque algo habrán hecho. ¿Se acuerdan algo habrán hecho? La forma más importante o la única forma en que los intelectuales del pasado justificaban las desapariciones de personas, por favor. Por eso Presidenta, en este ámbito, con mi compañera de bancada, con Eva Ayala, nunca nos vamos a cansar de decir que esta es la Casa de la Democracia. Es aquí donde hay que expresar las ideas que nosotros tenemos, nosotros queremos decir acá, lamentablemente Presidenta, que vemos que la democracia está deteriorada. Porque democracia, no es únicamente ir a votar cada dos años, -como por suerte estamos acostumbrados- desde hace varias décadas, democracia no es solamente eso, democracia es no considerar enemigo al que piensa diferente, es un simple adversario. La democracia es sentarse, dialogar, consensuar, intentar encontrar los acuerdos para que la gente viva mejor, democracia no son esos discursos del odio que se regocijan del daño que se le causa a las personas que intentan protestar. Democracia no es nombrar jueces por Decreto, democracia no es nombrar ratas, ladrones, ensobrados a nuestros diputados y a nuestros senadores, eso no es democracia, Presidenta. Hace 49 años, un grupo de civiles y de militares dieron un golpe de Estado y nos dijeron que venían a poner orden, que venían a ordenar a la Argentina y que venían a poner orden a los argentinos. Y crearon la narrativa de que todo aquel que pensase diferente estaba subvirtiendo los valores de la Nación Argentina, por lo tanto, era un enemigo y había que aniquilarlo. No me gustaría encontrar ninguna semejanza con la realidad, pero lamentablemente quienes hoy pensamos diferente somos considerados enemigos y eso está muy mal. Porque, en definitiva, la libertad que tanto pregonan esa palabra tan linda como es la libertad y que forma parte constitutiva del nombre del espacio político que nos gobierna, en realidad es la libertad de pensar como ellos creen y eso no es libertad. Presidenta, para ir terminando, nosotros queremos manifestar que a la democracia hay que cuidarla, tenemos que cuidar entre todos, ¿y cómo se la cuida? Abrazándonos a la historia. Nos tenemos que abrazar a la historia para tener

memoria y para no repetir en el presente los errores del pasado, porque hoy, a diferencia de lo que ocurría hace varias décadas, a la democracia no se la deteriora con golpes de estado. Se la está deteriorando con gobiernos elegidos democráticamente, que cuando llegan al gobierno concentran el poder de tal forma, que violan la Constitución, atropellan las instituciones, hacen uso y abuso de mentiras y de falsas verdades y están claramente afectando a la República. Por eso Presidenta, hoy, después de 49 años, nosotros queremos manifestar a viva voz que la memoria no se apaga. Muchas gracias.

**Sra. Presidenta:** Concejal Ciano, tiene uso de la palabra.

**Sr. Ciano:** Gracias Presidenta. Una vez más nos encontramos en este recinto, como hace casi 25 años, fruto de esa decisión que tomaron allí otros concejales que nos precedieron señalando de importancia de reunirnos en esta sesión especial. Sin duda que es un día para recordar la memoria, la capacidad de retener, de recuperar información y sentimientos, ¿para qué? Para así también analizar el presente y plantearnos el futuro, para eso también sirve recordar. Hoy es un día para encontramos también, todos quienes pensamos parecido, como nos encontramos hace años en la marcha del 24, como nos encontramos hace años también en aquellos festivales por los derechos humanos, recuerdo uno en el Patinódromo, por citar un ejemplo. Como así también nos veíamos en los juicios por la verdad, cuando parecía una utopía que se pudiera condenar a quienes se habían cometido esos delitos aberrantes. Y sin embargo, allí estaban, y digo estaban porque fundamentales, ¿quiénes estaban? Las madres y las abuelas, y los organismos, y los familiares, y luego los hijos. Y también es un día para poner en valor el ejemplo mundial que representan nuestras abuelas y nuestras madres. Gracias a las abuelas, recuperamos como sociedad, como país, 139 nietos. Recién escuchaba a Mariana, con la legitimidad que tiene por su historia, por la historia de sus padres y ella decía que la impunidad deja huella. Si la impunidad deja huella, pensemos solo por un instante, quienes tenemos la bendición de tener a nuestros viejos, quienes disfrutaban de sus abuelos, no reconocerse, no saber o tener dudas sobre la identidad. Faltan cerca de 300 y a casi 50 años de ese golpe, ni siquiera los responsables de aquel infierno tienen el mínimo gesto de humanidad, de facilitar el encuentro de esas personas con sus familias. Ni siquiera hoy, ni ese mínimo gesto de ayudar a que se unan esas familias. Quiero destacar positivamente que estemos todos representados en este recinto, me refiero a todas las fuerzas políticas de la ciudad. Disentimos ideológica y políticamente con muchos de los que están aquí sentados en estas bancas, pero no quiero dejar de reconocer que estamos presentes, con las diferencias que tenemos, notorias, políticas, ideológicas, pero estamos acá. Como también estaban en este recinto, las juventudes políticas en la Semana Santa del '87, con el alzamiento cara pintada y acá había radicales y peronistas, defendiendo la democracia, -por allá atrás está Norberto "El Gallego" Pérez- uno de los varios que estaban durmiendo acá, Edgardo Díaz y varios más. Entonces yo creo que esa fibra íntima, nuestra, sigue viva, en tiempos más difíciles, sin dudas, donde quieren imponer discursos de odio también. Lamentablemente no es nuevo, sí hay algunas novedades que señalaba Horacio también, pero tenemos que seguir haciendo estos actos, estas marchas, estos encuentros. Por qué vienen generaciones nuevas y esas generaciones nuevas, quizás no tengan la certeza que tienen quienes sufrieron como Fernando o como Susana, como tantos. Entonces nosotros tenemos la responsabilidad de transmitirles esas nuevas generaciones, que fue lo que sucedió y hablo de nosotros como sociedad, no hablo de nosotros individualmente, en las escuelas, en las universidades, y en estos ámbitos. Y también tenemos que insistir o resistir porque también se quiere volver a tomar esa cuestión que se señalaba recién, de entender al que piensa diferente como enemigo. De allí se construyen teorías que terminan, ya sabemos cómo pensando que al enemigo, entre comillas, no merece los mismos derechos que nosotros y se crean estas antinomias que terminan, como sabemos que terminan. Por supuesto que estamos preocupados por lo que pasa en la Argentina, por supuesto que nos duelen sesgos autoritarios que a uno le parecía que no iban a volver a nuestro país. Por supuesto que hay deudas de la democracia. Cualquier persona que ande por aquí lo tiene claro. Pero también sabemos que es imprescindible mantener viva esa lucha, la de abuelas buscando a sus nietos, a todos nos atravesó la dictadura y por supuesto que mucha menor medida. Yo crecí en mi casa, con mis viejos escuchando música a escondidas, porque esa música estaba prohibida, nada comparable con lo de otras personas. Pero para pensar en el contexto en el que vivíamos o escondiendo libros porque estaban prohibidos y es lo mínimo comparado con lo que sufrieron miles y miles de personas. El exilio del que tampoco se habla, como dolor, miles y miles de personas que se fueron obligadas al exilio. Yo recuerdo charlas con un amigo que estaba exiliado y él me contó que cuando estuvo por tener sus hijos le pidió por favor a su compañera que venga a tenerlos en Argentina, él prefirió, no poder estar en el parto de sus mellizos, para que nacieran en Argentina. Entonces, todos tenemos que reflexionar sobre lo que pasó en nuestro país, todos tenemos que tener claro, que fue lo peor de lo peor y no hay posibilidad alguna, de reivindicar si creemos en la democracia, lo que sucedió en la dictadura. No hay ninguna posibilidad de reivindicar la dictadura si creemos en la democracia. Después podrá gustarnos más o menos un gobierno. Después podemos militar por una idea o por otra. Pero todos quienes creemos en la democracia tenemos que recordar, lo nefasto, que fue la dictadura. Una dictadura que, para intentar perpetuarse, mandó a Malvinas miles de pibes y los dejó allí, muchos murieron allí y otros no encontraron, ni siquiera con la recuperación democrática, lo que necesitaban. Y allí también hay resiliencia, acá está "Coti", siempre está "Mick" y siempre hay otros amigos del Centro de Combatientes de Malvinas que con una resiliencia admirable, siguen trabajando y siguen aportando las causas de nuestro país. El viernes participamos de un homenaje a Juan Carlos Abachian, militante y deportista, y lo digo así porque se lo homenajeó de los dos ejes de su vida. Estaba Susana, una de las últimas madres que camina con nosotros, siempre con alegría, como lo hacía Leda, eso también nos enseñó y siempre respetando las instituciones, ellas que sufrieron lo indecible, siempre respetaron y esperaron que llegue la justicia. Seguramente hay alguien, que bendiga esta hermosa comunión de los que pensamos parecido. Nunca fuimos los primeros, no matamos ni morimos por ganar, más bien estamos vivos por andar.

**Sra. Presidenta:** Concejala González, tiene uso de la palabra.

**Sra. González:** Muy buenos días a todos. Gracias por cederme la palabra y gracias a todos los que han participado realmente que conmueven en su discurrir. Estamos una vez más reunidos en una fecha muy sensible para nuestro país. Desde el Bloque de Concejales de la Coalición Cívica, ARI, del Partido de General Pueyrredon, reafirmamos nuestro compromiso por la defensa del sistema democrático y repudiamos cualquier tipo de autoritarismo, condenando tanto la última dictadura cívico militar, como los hechos de violencia política que marcaron a toda la década de los '70, los cuales desencadenaron en el período más oscuro de nuestra historia. Entendemos que, mantener la memoria activa implica la búsqueda de justicia sin venganza, sin distinción de ideologías y mirando hacia el futuro, para que cada 24 de marzo nos encuentre dialogando para consolidar aún más el camino democrático. Los hechos históricos son inmutables, invariables e inalterables y no deben ser utilizados con fines políticos actuales. Vincular personajes y eventos del presente a una conmemoración tan significativa para todos los argentinos, desvía el verdadero sentido de la lucha por la democracia, la libertad y la justicia. Es momento de respetar nuestra historia y trabajar unidos por un futuro que incluya a todos, incluso a quienes en algún momento estuvieron en veredas opuestas. Los discursos de odio son solo eso, discursos vacíos de contenidos, con la incapacidad de insertarnos en un mundo que con sus defectos y virtudes sigue su curso. Los que combatimos el odio no podemos hacerlo reproduciendo las mismas prácticas que criticamos, el odio no admite otras opiniones, ni respeta la diversidad de pensamiento. Es hora de dejar atrás estos discursos y empezar a respetar los derechos de los demás, asumiendo las obligaciones que nos corresponden como parte de la sociedad. Desde nuestro espacio siempre nos encontrarán defendiendo a la democracia y eligiendo el camino de la no violencia, defendiendo la vida y los valores republicanos que aseguren la paz para todos los argentinos. Gracias, señora Presidenta.

**Sra. Presidenta:** Tiene el uso de la palabra, la concejala Romero.

**Sra. Romero:** Gracias, Presidenta. Buen día para todos, para todas. En este caso, voy a hacer uso de la palabra a través de un documento que redactamos desde el bloque. "Hoy, 24 de marzo, nos reunimos en sesión especial, como hace ya más de 20 años, para recordar uno de los capítulos más oscuros de nuestra historia. El inicio de la última dictadura cívico militar en Argentina. Un período de terror, de dolor, que marcó a nuestra sociedad, dejando heridas, que aún hoy, a 49 años de distancia, siguen abiertas. Para quienes nacieron y crecieron en democracia, como en mi caso, resulta difícil imaginar la magnitud de las barbaridades y la barbarie que se vivió durante esos años. Las desapariciones forzadas de personas, la tortura, el exilio, el robo de bebés, la censura y el miedo paralizaron a nuestro país. Sin embargo, la memoria de las víctimas y el clamor de justicia de sus familias y de todo un pueblo, nos recuerdan que no podemos ni debemos olvidar. Pero para asegurar los derechos humanos en el presente, es indispensable comprender por qué en el pasado fueron violados de manera sistemática por parte de quienes debieron ser sus garantes. Es por eso que se trata en el presente de recordar lo que sucedió, para construir juntos un futuro mejor. Hoy es el día en que honramos a los 30.000 detenidos desaparecidos, a quienes fueron perseguidos, a quienes desde su lugar dieron batalla a la dictadura genocida. La recuperación de la democracia en 1983 fue un hito histórico que nos devolvió la esperanza y nos permitió construir un futuro basado en el respeto de los derechos humanos y la libertad. En ese camino, el papel de Raúl Alfonsín fue fundamental. Su liderazgo y su convicción en la defensa de los valores democráticos, nos guiaron hacia la reconciliación y la justicia. En aquel entonces, cuando aún el aparato represor seguía absolutamente vivo y atemorizante, se animó a emprender este camino, que se consolidó con el paso de los años y el compromiso de toda una comunidad, el trabajo por mantener la memoria, la verdad y la justicia. Hoy, como representantes del pueblo, tenemos la responsabilidad de honrar la memoria de aquellos que lucharon y sufrieron por la democracia. Nuestro compromiso debe ser irrenunciable, democracia para siempre. Una democracia que se fortalece con la participación ciudadana, el diálogo, el respeto a la diversidad y a la defensa de los derechos humanos. Asumamos nuestro compromiso como dirigentes políticos que somos, de trabajar por la paz, hay que construirla todos los días, seamos tolerantes y sepamos que no siempre el pueblo toma las decisiones que uno quisiera tomar. Esto también forma parte de nuestra esencia democrática, ser respetuosos con las elecciones que se hacen y acompañar desde el lugar que nos toca. Porque en democracia debemos defender el derecho que tiene el otro de levantar banderas, contra las que nosotros vamos a luchar toda la vida. No permitamos que el odio y la intolerancia vuelvan a sembrar el terror en nuestra sociedad. Sigamos construyendo un país donde la memoria, la verdad y la justicia, sean los pilares de nuestro presente y nuestro futuro". Para terminar, me gustaría recordar a un gran comediante argentino que hace pocos días falleció como lo fue Antonio Gasalla. Él tenía un personaje, "Maestra Noelia", al ser invitado a la celebración de los 10 años de democracia, hizo un cierre, en el que más allá de la definición de la palabra democracia, él dijo: "Lo que tenemos que tener en cuenta es que la democracia no debe estar fuera de nosotros. Debemos llevarla dentro nuestro, porque solo siendo democráticos, cada uno de nosotros viviremos en democracia", y eso es lo que creemos que tenemos que hacer, ser nosotros democráticos para que la democracia siga viva. Muchas gracias.

-7-

#### DECLARACIÓN DEL ESTADO EN COMISIÓN DEL HONORABLE CUERPO

**Sra. Presidenta:** Concejala Romero.

**Sra. Romero:** Gracias, señora Presidenta. Según lo acordado en reunión de Labor Deliberativa solicito poner el Cuerpo en Comisión.

**Sra. Presidenta:** Sírvanse a marcar sus votos: aprobado.

-8-

**PALABRAS DE LA SEÑORA CASSATTARO**

**Sra. Presidenta:** Invito a la señora Rosana Cassattaro, quien leerá un documento en representación de los Organismos de Derechos Humanos.

**Sra. Cassattaro:** Gracias. Buenos días a la Presidenta del Honorable Concejo Deliberante y a todas las personas que día a día acá ejercen la democracia. Mi nombre es Rosana Cassattaro, fui invitada por los organismos de DDHH de Mar del Plata-Batan para leer un documento. “Hoy, 24 de marzo, conmemoramos 49 años del golpe genocida de 1976 y nos encontramos en este Honorable Concejo Deliberante intentando un análisis de la situación que vivimos. Un gobierno nacional negacionista que replica las políticas de la dictadura criminal, implementando un plan de achicamiento del Estado y hambre para el pueblo. Otra vez, apoyado por los mismos sectores concentrados que se beneficiaron con los gobiernos neoliberales, de Martínez De Hoz en dictadura y de Menem y Macri en democracia. Intereses internacionales están detrás de todo esto, y corresponden al orden capitalista mundial donde un solo hombre detenta el poder económico que no tienen 5.000.000.000 de personas.

*-Siendo la hora 11:10, se retiran los concejales: Beneito, Bussetti, García Guido, González, Martínez, Morro, Neme, Ranellucci, Recalt, Volponi.*

**Sra. Presidenta:** Les pido por favor, que hagan silencio.

**Sra. Cassattaro:** Se van los concejales, la democracia presente. Desde el comienzo de su mandato, el gobierno nacional vulnera la Constitución, con el DNU y el autotitulado Pacto de Mayo, con el que chantajea gobernadores y legisladores, impone agendas que excluyan la mayoría de nuestra población. Además de la aprobación de la Ley Bases, que le da el Ejecutivo carta blanca durante un año para pasar por encima del Congreso y dictar Decretos sin necesidad ni urgencia. Así es que Mar del Plata padece la nueva Ley de Pesca, una ley que entrega el Mar Argentino, lo que puede generar una pérdida de más de 20.000 puestos de trabajo y atentar contra la soberanía de nuestro océano. Este gobierno estafador, que cree más en la timba financiera que en la economía basada en la producción, despidió a trabajadores y trabajadoras de diversas áreas, quienes con su labor garantizan los derechos de la ciudadanía. Estas personas quedan en extrema precariedad económica y social, al igual que las familias afectadas por los despidos en el sector privado, que siguen la misma línea de esta política económica. Paralelamente, deja vencer alimentos destinados a los comedores populares, recorta fondos para la salud, la educación, la investigación científica y otros espacios claves que históricamente han sido sostén de cuidados, han fomentado la producción, la innovación y el desarrollo de capacidades, pilares de nuestra soberanía política e independencia económica. En este contexto, el Intendente Montenegro y sus aliados, en el Concejo Deliberante, arman bandas de violentos dedicados a golpear y destruir las pertenencias de las personas en situación de calle y de quienes limpian vidrios en los semáforos o cuidan coches para ganarse la vida. Mientras el gobierno local hostiga a quienes son más vulnerables, entrega amplias zonas de la costa a emprendimientos comerciales e inmobiliarios que deterioran el ambiente y en contra de las Ordenanzas que rigen el funcionamiento del distrito, ocupan espacios públicos y preservados para enriquecer a sus amigos. Un ejemplo que da vergüenza, son los artilugios que pusieron en práctica para habilitar la destilería de Gin, “La Restinga” en el territorio perteneciente a la ex-ESIM, en donde funcionó un centro clandestino de detención. Las políticas de Memoria, Verdad y Justicia, impulsadas por los organismos de DDHH y convertidas en políticas de Estado, por decisión del entonces Presidente Néstor Kirchner, están siendo vaciadas y enfrentan una investida comunicacional sistemática. Mientras despiden a las y los trabajadores, abogados e investigadores, documentalistas y todas aquellas personas que llevan adelante las causas de lesa humanidad en todo el país. Donde, así mismo desarticulan el área de acompañamiento a testigos, ponen en riesgo los acervos documentales, amenazando a la continuidad de los juicios, la restitución de nietas y nietos apropiados, la identificación de los cuerpos y la pedagogía de la memoria, entre otras reparaciones para el pueblo argentino. Sin ir muy lejos, nuestro espacio de memoria local, -el Faro, la ex-ESIM- está atravesando una situación muy crítica con la mitad de su personal despedido y quienes quedan, trabajan en condiciones contractuales precarias. Al igual que en otros espacios de memoria del país, se está impidiendo la organización de actividades y censurando encuentros culturales, además de interrumpir investigaciones sobre los casos locales a través del vaciamiento de la planta. Desde diferentes agrupaciones civiles, se está organizando el sostén y la ayuda, pero el deber de garantizar el espacio de memoria es del Estado. El ataque también busca mancillar la memoria de las y los 30.000 desaparecidos y al origen de su lucha, utilizando la misma terminología que la dictadura empleó para justificar el genocidio, deshumanizándoles y deslegitimándoles como militantes surgidos del pueblo. Nuevamente, escuchamos las palabras subversivas y terroristas. Como siempre, la lucha también es en el terreno del discurso. El verdadero terrorista sabemos que fue el Estado en dictadura. Fue precisamente esa generación la que nos más amenazó y puso en jaque sus intereses, hijos nacidos de familias que sufrieron los salvajes atentados de grupos antiperonistas, durante los primeros años de la década del 50. El bombardeo de la Plaza de Mayo y la revolución fusiladora del 55. Al igual que con los abogados laboristas de la noche de las corbatas, no se conformaron con perseguirlos y secuestrarlos, sino que también pretenden destruir la memoria de esa generación que defendió y dio marco legal a los derechos laborales que hoy nos protegen y que el DNU de Milei ataca en forma directa. Este año queremos destacar también que el 9 de mayo se cumple en 50 años del secuestro de María del Carmen “Coca” Maggi, Decana de la Facultad de Humanidades, de la entonces Universidad Católica Marplatense. Coca era una docente profundamente querida por la comunidad, reconocida por su compromiso con la educación pública y su lucha por defender los programas y profesores de su facultad frente a la fusión con la Universidad Provincial para construir lo que es hoy la Universidad Nacional de Mar del Plata. En ese contexto, mercenarios de la CNU impulsaron a golpes y balas una ideología anti humanista en la formación de profesionales. Luego de 10 meses de búsqueda e incertidumbre, el cuerpo sin vida de “Coca” fue encontrado en las cercanías de Mar Chiquita, el 23 de marzo de 1976, un día antes del golpe genocida. Las mismas prácticas represivas que experimentaron con ella fueron luego sistematizadas por la

dictadura. Por otra parte, hoy hace casi 48 años que luchamos para restituir la identidad a los cientos de bebés robados por la dictadura. La apropiación es una desaparición forzada y hasta tanto no se conozca la verdadera identidad, se sigue cometiendo el crimen, que no solo sufren las nietas y los nietos, todavía no restituidos, también sus hijas e hijos. Sus familias legítimas que los buscan hace años tienen derecho a la verdad y al reencuentro, al igual que toda la sociedad. El Estado debe garantizar su restitución, se trata de crímenes imprescriptibles, -es decir, igual de graves ayer que hoy- y de compromisos internacionales que el Estado debe cumplir. Está claro que este gobierno quiere frenar esta búsqueda por Decreto, difamando, vaciando y desfinanciando, pero la lucha de abuelas de Plaza de Mayo, que es un ejemplo en el mundo, va a seguir. Hoy en nuestra ciudad queda solo una abuela viva, pero los nietos y las nietas y las familias tomamos la apuesta para seguir hasta encontrarlos a todos. Esta es una lucha colectiva y este año ha quedado demostrado con la enorme solidaridad recibida que la búsqueda de los nietos y nietas puede continuar en su máxima potencia, a pesar de las intenciones del gobierno nacional. Como siempre pedimos a quienes tengan información para aportar sobre posibles nietos o nietas, se comunican con abuelas y también a las personas con dudas sobre su identidad que se animen a acercarse, tienen derecho a la verdad, nunca es tarde. Como en cada documento, año a año reivindicamos la soberanía sobre nuestras islas y afirmamos que héroes de Malvinas son todos los soldados conscriptos que fueron a las islas. Así como también todos aquellos suboficiales y oficiales que combatieron con honor, sin cometer abusos sobre su propia tropa, que hayan defendido la soberanía del enemigo externo y que no se encuentren acusados, procesados o condenados por delitos de lesa humanidad. Denunciamos la ampliación del espacio marítimo en las islas y la malvinización como estrategia para blanquear a genocidas como Giachino. Lo claro es que la derecha no ataca la memoria por rencor, sino como recurso político para lograr un consenso social que le permita profundizar el ajuste. Acompañado de una salvaje persecución, cárcel y represión a quienes protagonizan la resistencia a la destrucción de nuestra patria. Ese tejido político, sindical y social, basado en la solidaridad, ese pueblo organizado que representa la última barrera frente a la entrega del país. Intentaron destruirlo durante la dictadura y hoy buscan hacerlo nuevamente. Rechazamos el ataque directo a dirigentes políticos, sindicales, artistas, a la comunidad LGBTIQ+, a la persecución y represión a las y los jubilados y a todas aquellas y aquellos que acompañan su causa, con las consecuencias que estamos viendo. La vida de un fotógrafo pendiendo de un hilo por haber sufrido un ataque despiadado por parte de las fuerzas represivas, bajo las órdenes de Patricia Bullrich. Sabemos que esta confrontación permanente y sostenida sólo redundará en más violencia entre compatriotas, dejando de lado el efectivo ejercicio de los derechos individuales y colectivos. Repudiamos fuertemente a quienes, desde una posición política negacionista, cuasi fascista, justifican y reivindican el genocidio y nos cuestionan el número de desaparecidos. No existen antecedentes en el mundo, donde se deslegitime una discusión válida, con quienes ejercieron el terrorismo de Estado. Ni con sus defensores políticos deseosos de reproducir el exterminio, mientras sonríen conscientes de tener la certeza de que jamás conoceremos el número exacto de desaparecidos, porque el plan ejecutado por el terrorismo de Estado se basó en el ocultamiento de pruebas, la incertidumbre y la desinformación. Desde lo jurídico nos apoyamos en la realidad comprobada, se dictaron cientos de condenas luego de decenas de miles de testimonios que contribuyeron a graficar la barbarie. El equipo argentino de antropología forense recuperó e identificó cuerpos ocultados y negados por los genocidas para eliminar pruebas. Hagan lo que hagan aquí para el mundo entero, Argentina forma parte de la historia universal como un ejemplo a seguir en esta materia. No debatimos con los asesinos, ni con quienes reivindican a estos criminales como si fueran perseguidos políticos y patriotas. Es por eso que hoy, nuevamente, decimos, “Nunca Más”, la memoria no se apaga. Por estos motivos y muchos otros es que rechazamos rotundamente las políticas de destrucción del Estado, de anulación de derechos, la implementación del plan de hambre generalizado y de entrega de los bienes comunes y el vaciamiento y ataque a las políticas de Memoria, Verdad y Justicia. Sostenemos la bandera de los 30.000 con la fuerza y la alegría de las causas justas, de construir comunidad en cada lucha. Por los derechos conquistados, 30.000 compañeros y compañeras detenidos, desaparecidos. ¡Presentes! ¡Ahora! ¡Y siempre! ¡Ahora! ¡Y siempre! ¡Ahora! ¡Y siempre! Muchas gracias.

-9-

#### LEVANTAMIENTO DEL ESTADO DE COMISIÓN DEL HONORABLE CUERPO

**Sra. Presidenta:** A continuación, pongo en consideración el levantamiento del estado en Comisión del Cuerpo; sírvanse marcar sus votos: aprobado. No habiendo más asuntos que tratarse, por finalizada la sesión.

*-Es la hora 11:21.*